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首批展品交接仪式上，有一件现
代感十足的刺绣作品——《星
空》。这件曾获江苏省艺博奖金
奖的苏绣作品，是薛氏刺绣第四
代传人——张雪的作品。

张雪是苏州镇湖唯一的“绣
郎”，面对刺绣这个带有明显性别
标签的行业，张雪这个“唯一”当得
并不容易。上期我们说到，张雪的
一趟回乡之旅，让他在职业抉择的
十字路口定下了当绣郎的决心，他
希望可以为苏绣的传承发扬做些
什么。本期，就让我们继续走入张
雪入行后的“绣郎人生”。

（续接上篇）
虽然周围多是质疑的声音，

好 在 同 样 痴 迷 苏 绣 的 母 亲 支
持。于是，张雪就在母亲的工作
室待下来，从基本功练起，“苏绣
练个2-3年，大概也就是高中水
平吧，像我母亲，6 岁开始学刺
绣，16 岁进绣场做工，这样的功
夫我肯定比不上。”

但2014年、2015年、2016年，
自称“绣工远不及母亲”的张雪，
其作品却连续三年获江苏省艺
博奖金奖，在行业内闯出了自己
的天地。

2014年获奖作品为《四季》，
作品大部分留白，意蕴悠长。
2015 年获奖作品为《佛》，几案
上，从香炉中生出的烟惟妙惟
肖，巧妙地成了“佛”字。这些作
品与通常看到的浓墨重彩、占满
画面的苏绣作品大为不同，让人
印象深刻。张雪的作品也获得
了“极简苏绣”的名声。张雪称，
因为自己很喜欢古诗词，喜欢留
白的东西，因此自己的刺绣作品
也很自然地走极简风格。

不过，让张雪最看重的还是
2016年获得江苏省艺博奖金奖的

《星空》，“这部作
品对于我来说最
有纪念意义，可
以说是我作品的
一个分水岭。”

此前，如何
让苏绣这门古老
的 手 工 艺 具 有

“当代性”，是张
雪一直思考的问
题。在思考了大
半年后，有一次
看一个宇宙星系的节目时，张雪竟
然看到了苏绣的各式针法。

“看到星球的轨道，就好像
看到了一圈圈的银线，觉得轨道
可以用银线以盘金绣的针法去
表现；看到太阳发出的光芒，就
像苏绣里面的集套针法……”就

这样，一个个星球对应不同针
法，在张雪眼前一一呈现。

传统的苏绣，光针法就有9大
类40多种，但现在常用的刺绣针
法仅 5-6 种。而在《星空》作品
中，张雪用到了 20 多种针法，每
个星球都用到了两种以上针法，
可以说是一部苏绣针法的“教科
书”了。

不仅如此，星空的画面现代感
十足，颠覆了大家对于传统苏绣的
想象。“从这幅作品开始，我觉得苏绣
可以很‘现代’，在当代大有可为。”

也是从这一年开始，张雪拉
了3个小伙伴一起成立了弥惟刺
绣研习所，弥惟是英文“ME WE”
的音译，寓意“我、我们，大家一
起学苏绣”。

张雪还大胆地把苏绣带到

了手表表盘、耳机乃至珠宝首饰
中。在他看来，这些都是让苏绣
更好融入现代生活，让苏绣焕发
新的生命力的方式。

当然，苏绣要发扬光大，最
重要的还是要“后继有人”。“苏
绣最大的问题还是一个传承问
题。对苏绣有兴趣的人不少，但
是愿意沉下心来学习这门技艺
的人太少。但最终这门技艺要
活下去，还是得有人去绣。我现
在所做的就是希望有越来越多
的人了解苏绣，进而对苏绣感兴
趣，即使一万个人里最终只有一
个拿起绣花针，只要基数够大，
苏绣传承还是有希望的。”

于是，张雪办兴趣培训班、开
讲座、上网络直播课，还到苏州博
物馆当志愿者讲解苏绣……希望
让更多人了解苏绣、喜欢苏绣。

这也是张雪听闻世界技能
博物馆展品征集的消息后，决定
把自己的代表作《星空》捐赠给
博物馆的原因，希望借这个世界
舞台，让更多人了解苏绣。“苏绣
是一项针尖上的技能，是国家级
非物质文化遗产”。国外还有很
多人不理解苏绣，这件展品在世
界技能博物馆展现，让更多人了
解苏绣之美，很有意义。”

（来源：世界技能博物馆）
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这一站，第46届世界技能大赛来到上海国际广告节、上海国际广印展
为贯彻落实习近平总书记

“努力办成一届富有新意、影响
广泛的世界技能大赛”的重要指
示精神，全面推进世赛商业赞助
工作，2020年7月21日-25日，结
合2020上海广告节、2020上海国
际广告印刷技术展举办的契机，
世赛执行局积极开展世赛宣传
推广活动。

上海国际广告节被上海市
委、市政府列为具有国际影响
力、能放大城市品牌效应的重大
节庆活动之一，具有极大的引领
带动作用。作为“上海国际广告
节”的展览单元，上海国际广印
展已举办了28届，汇集了广告喷
印、切割、雕刻、显示和展陈手
段，在媒体业界享有盛誉。在本
次活动中，世赛执行局进行了一
系列世赛宣传，在官方微信、网
站、会刊中进行世赛新闻视频推
送，通过搭建展台、现场宣讲、自
媒体传播等各种形式，让更多印
刷、广告、媒体行业领域里的人
群和企业了解世赛、参与世赛。

在线下展示区，世赛执行局

搭建了世赛展台，向
与会来宾分享 2021
上海世赛的具体安
排及赛事项目相关
情况，让关注世赛、
有意向的现场来宾
和企业对世赛有了
更深入的了解。

本 次 参 会 的 行
业涉及数码印刷、广
告制作技术设备及
电子与数据出版等
多个行业领域，许多参展企业愿
积极发挥行业企业的纽带桥梁
作用，联络相关单位，广泛宣传
世赛、推广世赛，推动相关单位
参与世赛各项活动，达到提高广
告印刷企业世赛参与度和增强
世赛影响力传播力的双赢效果。

同时，世赛执行局还与广告
界、媒体相关行业关注者深入沟
通，积极开发潜在赞助意愿，并就
世赛媒体合作及传播等话题与相
关企业和媒体进行了专项沟通，
共同开发世赛媒体传播途径。

7月22日，在2020上海国际

广告节联合论坛——“媒介与科
技论坛”板块上，世赛执行局商业
赞助部负责人赵晓云进行了《与
国际赛事共建朋友圈——世界技
能大赛的媒体传播与共赢》的演
讲，向与会的一线的传媒、互联网
及科技公司媒体嘉宾介绍2021年
上海世赛相关情况，广邀国内企
业、知名品牌、媒体积极参与世赛，
携手扩大世赛影响，助力“中国制
造、中国品牌”走向世界，受到在
座嘉宾的热烈响应。演讲还通过
网易直播进行了线上分享，数十
万观众在线收看。

家门口就可以办！本市首家工伤事务服务点在宝山成立
工伤认定申请人和劳动能

力鉴定申请人，在“家门口”就能
完成材料申报，缩减了申请人至
少两次往返区工伤事务窗口的
路程和时间。在今年本市开展
的工伤保险集中宣传活动中，宝
山区人社局推出便民服务，在宝
山工业园区设立“工伤认定、劳
动能力鉴定服务点”，把工伤认
定、劳动能力鉴定申报服务送进
园区，由此开启本市工伤事务

“家门口”办理的首次尝试。
2019年，宝山区人社局工伤

事务经办部门开展走访调研，宝

山工业园区、城市工业园区内许
多企业反映，由于地理位置距离
工伤经办服务窗口路程远，在办
理工伤业务过程中往返次数多、
耗时长等问题一直困扰着企业。

为此，区人社局和宝山工业
园区整合资源、联手打造“宝山
工业园区工伤事务服务点”，为
园区内企业和职工就近提供代收
工伤业务申报材料等服务。7月
15日，在本市工伤保险集中宣传
活动开展之际，该服务点正式成
立。区人社局副局长刘绪和、宝
山工业园区副主任祝铭东为服务

点揭牌。活动现场，参会
企业代表们纷纷表示，
园区工伤事务服务点的
设立，将大大提升企业
办事便捷度和工作效
率，非常感谢宝山区人
社局和园区管委会为园
区企业服务所做出的惠
企便民新转变。

据了解，该服务点设立之
前，职工发生工伤后，园区内企业
需要至宝山区工伤认定窗口进行
申报，再进行后续工作流程。该服
务点设立之后，针对一些事实清
楚、权力义务明确且无争议的案
件，企业可在园区内完成工伤认
定、劳动能力鉴定申报材料工作，
大大缩减了往返宝山区工伤事务
办理窗口的路程和时间。原本可
能需要一个上午或下午才能完成
的申报材料工作，如今在服务点预
计最快1个小时之内就能完成。

设立工伤事务服务点，既是
合作之举，又是服务之举，更是
创新之举。作为本市工伤事务
申报的首次尝试，宝山工业园区

“工伤事务服务点”秉持主动服
务、靠前服务的理念，以企业需
求为导向，边探索、边完善，不断
健全服务点功能，努力为企业、
职工提供便捷、高效、直达的“家
门口”便民惠民服务。





























 


